
N i e d e r s c h r i f t 
über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und 

Sportausschusses 
am Donnerstag, d. 14.03.2019, 

Mensa der Hans-Böckler-Schule,  
Elchweg 1-3, Neumünster 

 

Beginn: 17.00 Uhr       Ende: 19.26 Uhr 

Anwesend: 
 Ratsfrau / Ratsherr 
Herr Bernd Delfs  
Frau Wiebke Diehlmann  
Frau Sabine Krebs  
Herr Frank Matthiesen  
 Bürgerschaftsmitglieder 
Frau Michelle Bahr  
Frau Dorina-Christine Gottschalk  
Herr Stefan Preuhs  
Herr Anton Paul Jakob Weber  
 
Beratendes Mitglied 
Frau Melanie Kalz  
 
 Außerdem anwesend 
Frau Ute Freund Kreissportverband Neumünster 
Herr Eggert Rohwer Kreissportverband Neumünster 
Frau Dorothea Jahner Seniorenbeirat 
Herr Thorsten Petersen Schulleiter Hans-Böckler-Schule 
Herr Jan Stargardt Schulrat 
Herr Carsten Walter (bis TOP 13.3) Schulleiter Rudolf-Tonner-Schule 
Herr Olaf Hubert (ab TOP 13.2) Stellv. Schulleiter Freiherr-vom-Stein-

Schule 
Frau Elisa Ninow (bis TOP 13.8) KreisschülerInnen Rat 
Herr Christopher Wulf (bis TOP 13.8) KreisschülerInnen Rat 
Einwohner und Presse  bis zu 4 
  
 Von der Verwaltung 
Herr Carsten Hillgruber Erster Stadtrat 
Frau Gabriele Bartelheimer Fachdienstleiterin Fachdienst 40 
Frau Ute Spieler Fachdienstleiterin Fachdienst 61 
Frau Sabine Johannsen Personalrat 
Herr Thomas Wittje Fachdienst 40.4 
Frau Sabine Schilf Fachdienst 61.1 
Herr Matthias Kuck Komm. Fachdienstleiter Fachdienst 65 
Frau Nicole Pietrzinski Fachdienst 40.1 -Protokollführerin - 
Herr Sönke Winter Fachdienst 40.1 
 

Entschuldigt: 
Frau Rita Stein Bürgerschaftsmitglied 
Herr Martin Kriese Ratsherr 
Herr Fatih Mutlu Ratsherr 
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 
   1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
   2. Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten-

den Tagesordnungspunkte 
   3. Genehmigung der Tagesordnung 
   4. Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 

24.01.2019 
   5. Information über die am 24.01.2019 unter Ausschluss der Öffentlichkeit 

gefassten Beschlüsse 
   6. Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 
   7. Einwohnerfragestunde 
   8. Anträge und Anfragen 
   9. Vorstellung des KreisschülerInnen-Rats 
   10. Kommission zur Umbenennung von Straßen 

- Sachstandsbericht, Kriterien für die Straßenbenennung 
Vorlage: 0296/2018/DS 

   11. Sanierungsgebiet und Gebiet der Sozialen Stadt Vicelinviertel 
Fortschreibung des Integrierten Handlungskonzeptes (IHK) 2019 / 2020 
Vorlage: 0281/2018/DS 

   12. Beteiligungsverfahren Neubau der Sporthalle an der Freiherr-vom-Stein-
Schule 

   13. Mitteilungen 
   13.1. Schulentwicklungsplanung (SEP) 

hier: Rechtsverbindliche Abschlüsse von Kooperationsvereinbarungen 
gemäß § 43 Abs. 6 Schleswig-Holsteinisches Schulgesetz (SchulG) zwi-
schen Gemeinschaftsschulen ohne Oberstufe und Beruflichen Gymnasien 
der Regionalen Berufsbildungszentren (RBZ) 
Vorlage: 0088/2018/MV 

   13.2. Holstenschule, Außenstelle - Sanierung Hauptgebäude 
Vorlage: 0097/2018/MV 

   13.3. Hochschulanbindung - Zwischenbericht 
Vorlage: 0114/2018/MV 

   13.4. Stolpersteine 
Vorlage: 0104/2018/MV 

   13.5. Kennzahlen zur Entwicklung der Stadtbücherei 2014-2018 
Vorlage: 0101/2018/MV 

   13.6. Förderung von Investitionsmaßnahmen der Sportvereine  
hier: Beihilfeentscheidungen der Verwaltung gemäß den Sportförderungs-
grundsätzen 
Vorlage: 0110/2018/MV 

   13.7. Verwendung der Sportfördermittel 2018 
Vorlage: 0112/2018/MV 

   13.8. Digitalpakt - mündliche Sachstandsmitteilung - 
   13.9. Grundschule an der Schwale 

- mündlicher Sachstandsbericht - 
   14. Verschiedenes 
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Öffentlicher Teil 
 
 1 . Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Der Vorsitzende eröffnet die Sitzung um 17.00 Uhr und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
Herr Petersen erhält das Wort und spricht verschiedene Dinge der Hans-Böckler-Schule 
an. Fragen zu Baumaßnahmen werden von Herrn Kuck beantwortet. 
 
 2 . Beschlussfassung über die unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu be-

ratenden Tagesordnungspunkte 
 
Es wird beschlossen, die Tagesordnungspunkte  15. – Genehmigung der Niederschrift 
über die am 24.01.2019 und 16. Entwicklungen im Bereich des Lokschuppens, Vorlage 
0291/2018/DS,  unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu beraten. 
 
 3 . Genehmigung der Tagesordnung 

 
Der Vorsitzende teilt mit, dass Frau Hampe erkrankt ist und schlägt vor, den TOP 9 um-
zubenennen in „Vorstellung des KreisschülerInnen-Rats“. 
 
Die so geänderte Tagesordnung wird einstimmig angenommen. 
 
 4 . Genehmigung der Niederschrift über die öffentliche Sitzung vom 

24.01.2019 
 
Die Niederschrift über die öffentliche Sitzung des Schul-, Kultur- und Sportausschusses 
vom 24.01.2019 wird einstimmig angenommen. 
 
 5 . Information über die am 24.01.2019  unter Ausschluss der Öffentlich-

keit gefassten Beschlüsse 
 
Es liegen keine unter Ausschluss der Öffentlichkeit gefassten Beschlüsse vor.  
 
 6 . Mitteilungen des Ausschussvorsitzenden 

 
Der Vorsitzende teilt mit, Herr Stargardt  hätte ihm – unabhängig von seinem krank-
heitsbedingten Fernbleiben –sein Bedauern gegenüber dem Vorsitzenden zum Ausdruck 
gebracht, dass es ihm aufgrund seiner übergangsweisen Zuständigkeit in zwei Schuläm-
tern nicht immer möglich war und ist, regelmäßig sämtliche Termine wahrzunehmen. 
Aktuell läuft das Besetzungsverfahren zur Nachbesetzung der Schulratsstelle in Neumü-
nster. 
 
Der Vorsitzende berichtet, dass Frau Dorothea Jahner weiterhin Vertreterin des Senio-
renbeirates im Schul-, Kultur- und Sportausschuss ist. Vertreterin ist Frau Luzie 
Andresen. 
 
Des Weiteren gibt er bekannt, dass es eine neue KreisschülerInnen-Vertretung gibt. Sie 
trägt den Namen „KreisschülerInnen-Rats“. Als SprecherIn wurden Frau Elisa Ninow (Ale-
xander-von-Humboldt-Schule) und Herrn Christopher Wulf (Elly-Heuss-Knapp-Schule) 
gewählt. Vertreter ist Maximilian Henningsen von der Gemeinschaftsschule Neumünster-
Brachenfeld.  
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Der Vorsitzende gibt bekannt, dass er sich vom 17.03.-24.03.2019 im Urlaub befindet 
und bittet Frau Diehlmann gegebenenfalls die Protokolle dieser Sitzung zu unterschrei-
ben. 
 
 
 7 . Einwohnerfragestunde 

 
Frau Spieler beantwortet eine Frage von Herrn Kaikowski zum Zeitplan für die Erledigung 
des Prüfauftrags zum Bau der weiteren Sporthalle (Hans-Böckler-Schule oder Einfeld). 
 
Der Vorsitzende bittet darum, dass in einer der Sitzungen nach der Sommerpause ein 
Sachstand zu diesem Vorgang mitgeteilt wird. 
 
Herr Kuck beantwortet eine Frage von Herrn Walter zum Sachstand des Bauvorhabens an 
der Rudolf-Tonner-Schule. 
 
 
 8 . Anträge und Anfragen 

 
Es liegen keine Anträge und Anfragen vor. 
 
 9 . Vorstellung des KreisschülerInnen-Rats 

 
Frau Ninow und Herr Wulf stellen sich dem Schul-, Kultur- und Sportausschuss vor. 
 
 10 . Kommission zur Umbenennung von Straßen 

- Sachstandsbericht, Kriterien für die Straßenbenennung 
Vorlage: 0296/2018/DS 

 
„1.  Der in der Begründung der Drucksache dargestellte Sachstandsbericht der Verwaltung 

über die bisherigen Arbeitsergebnisse der Kommission wird zur Kenntnis genommen. 
 
2. Dem von der Kommission entwickelten Vorschlag für Kriterien zur Straßenbenennung 

(Anlage 1) wird zugestimmt.“ 
 
Beschluss: Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
 
Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 
 11 . Sanierungsgebiet und Gebiet der Sozialen Stadt Vicelinviertel 

Fortschreibung des Integrierten Handlungskonzeptes (IHK) 2019 / 
2020 
Vorlage: 0281/2018/DS 

 
„Das Integrierte Handlungskonzept für den Zeitraum 2019/2020 wird als Handlungsrah-
men für eine integrierte Stadtteilentwicklung beschlossen.“ 
 
Ratsherr Matthiesen teilt mit, dass die SPD-Rathausfraktion in der Ratsversammlung ei-
nen Änderungsantrag zur Drucksache einbringen wird. 
 
Beschluss: Der Antrag wird einstimmig angenommen. 
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Endg. entsch. Stelle: 
Ratsversammlung 
 
 12 . Beteiligungsverfahren Neubau der Sporthalle an der Freiherr-vom-

Stein-Schule 
 
Den Ausschussmitgliedern liegt eine Grafik (Anlage 1) zum Ablauf des Beteiligungsver-
fahrens als Tischvorlage vor. 
 
Der Vorsitzende merkt an, dass im Verfahren auch der Stadtteilbeirat Stadtmitte berück-
sichtigt werden muss, da die in dessen Zuständigkeitsbereich liegende Theodor-Litt-
Schule Nutzungszeiten in der Halle erhält. 
 
Herr Winter stellt die Grafik und den Ablauf des Verfahrens vor. Er sagt die Aufnahme 
des Stadtteilbeirates Stadtmitte in die Grafik zu. 
 
 13 . Mitteilungen 

 13.1 . Schulentwicklungsplanung (SEP)  
hier: Rechtsverbindliche Abschlüsse von Kooperationsvereinbarungen 
gemäß § 43 Abs. 6 Schleswig-Holsteinisches Schulgesetz (SchulG) 
zwischen Gemeinschaftsschulen ohne Oberstufe und Beruflichen 
Gymnasien der Regionalen Berufsbildungszentren (RBZ) 
Vorlage: 0088/2018/MV 

 
Herr Hillgruber teilt mit, dass verwaltungsseitig nicht vorgesehen ist, Kooperationsver-
einbarungen gem. § 43 Abs. 6 Schleswig-Holsteinisches Schulgesetz von Neumünstera-
ner Gemeinschaftsschulen mit Schulen anderer Schulträger abzuschließen. 
 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 13.2 . Holstenschule, Außenstelle - Sanierung Hauptgebäude 

Vorlage: 0097/2018/MV 
 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 13.3 . Hochschulanbindung - Zwischenbericht 

Vorlage: 0114/2018/MV 
 
Die Neufassung der Mitteilungsvorlage liegt den Ausschussmitgliedern als Tischvorlage 
(Anlage 2) vor. 
 
Herr Hillgruber führt in die Mitteilungsvorlage ein und macht zu einzelnen Inhalten der 
Vorlage ergänzende Ausführungen. Er berichtet von Gesprächen mit dem Oberbürger-
meister Dr. Tauras und dem Präsidenten der Fachhochschule Kiel, u.a. zu den Themen 
„Externes Gutachten“, „Leistungen der Stadt Neumünster“ und „Struktur eines dualen 
Studiengangs Pflege“.  Er beantwortet Fragen von Herrn Weber. In der Diskussion geht 
es wesentlich um die vorgeschlagenen Standorte. Frau Spieler erläutert die Möglichkeit 
des Standortes Hindenburg-Kaserne. Herr Delfs erklärt, dass aus seiner Sicht der Ju-
gendspielplatz nicht zur Verfügung steht. Herr Hillgruber berichtet, dass auch weitere 
Standorte geprüft werden. 
 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
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 13.4 . Stolpersteine 
Vorlage: 0104/2018/MV 

 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 13.5 . Kennzahlen zur Entwicklung der Stadtbücherei 2014-2018 

Vorlage: 0101/2018/MV 
 
Der Vorsitzende und Herr Hillgruber stellen klar, dass Inhalte der heutigen Berichterstat-
tung im Holsteinischen Courier nicht die Position der Stadt Neumünster zu dem Thema 
wiedergeben. Die dort geäußerten Meinungen städtischer Mitarbeiter stellen nicht die 
Meinung des Stadtvorstandes zu dem Thema dar. Der Vorsitzende erwartet, dass öffent-
lich Informationen unmittelbar vor oder nach Sitzungen des SKSA unterbleiben und 
stattdessen zunächst der Ausschuss informiert wird. 
 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
 13.6 . Förderung von Investitionsmaßnahmen der Sportvereine  

hier: Beihilfeentscheidungen der Verwaltung gemäß den Sportförde-
rungsgrundsätzen 
Vorlage: 0110/2018/MV 

 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 13.7 . Verwendung der Sportfördermittel 2018 

Vorlage: 0112/2018/MV 
 
Die Mitteilungsvorlage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 13.8 . Digitalpakt - mündliche Sachstandsmitteilung - 

 
Herr Winter gibt mit Blick auf den Digitalpakt einen aktuellen Stand zur Entwicklung bei 
der Stadt Neumünster.  
 
Die Verwaltung wird gebeten, in der Sitzung am 23.05.2019 nach erster Sichtung der bis 
dahin vorliegenden Medienkonzepte der Schulen eine Aussage über Eckpunkte zum wei-
teren Vorgehen nach Schuljahresbeginn zu treffen.  
 
 13.9 . Grundschule an der Schwale 

- mündlicher Sachstandsbericht - 
 
Herr Kuck teilt mit, dass die Maßnahme im Zeit- und Kostenplan liegt. Die Toiletten der 
Sporthalle sollen im Rahmen des Gesamtbauplanes unmittelbar nach dem 2. Bauab-
schnitt saniert werden. 
 
 14 . Verschiedenes 

 
Herr Kuck erläutert Sachstand und Zeitplan zum Bauvorhaben und der Beantragung der 
Fördermittel an der Wilhelm-Tanck-Schule.  
 
Herr Hillgruber teilt mit, dass das Land die Frist zum Abruf des Zuschusses in Höhe von 
1,5 Mio. Euro für das Technikum schriftlich verlängert hat, so dass trotz der frühestens 
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zum Schuljahresbeginn 2021/2022 zu erwartenden Fertigstellung die Ausschüttung der 
Fördergelder nicht gefährdet ist. 
 
Frau Bartelheimer berichtet, dass das Land Aufnahmekapazitäten für die 5. Jahrgänge 
der  Gymnasien festgelegt hat. Für die Immanuel-Kant-Schule und die Klaus-Groth-
Schule wurde für das kommende Schuljahr eine 4-Zügigkeit, für die Alexander-von-
Humboldt-Schule und die Holstenschule eine 5-Zügigkeit festgelegt. Das Land und die 
Stadt Neumünster haben sich darauf verständigt, dass die Kapazitätsfestlegungen jähr-
lich geprüft werden.  
 
Herr Winter gibt bekannt, dass die Vergabeentscheidung zum Bau des Kunstrasens am 
21.03.2019 im Bau- und Vergabeausschuss in nicht öffentlicher Sitzung erfolgen wird. 
 
Frau Bartelheimer berichtet, dass Herr Dr. Pay-Ove Dierks mit Wirkung zum 01.04.2019 
zum Schulleiter der Holstenschule ernannt wurde. 
 
Der Vorsitzende gibt bekannt, dass er in der kommenden Sitzung einen Antrag zum 
Stand der Planungen von Baumaßnahmen und Beantragung von Fördermaßnahmen zum 
30.09.2019 stellen wird. 
 
Der Vorsitzende verabschiedet den Schulrat Herrn Stargardt und Herrn Winter. Er be-
dankt sich für die gute Zusammenarbeit.  
 
Herr Matthiesen fragt bei der Verwaltung nach, ob eine Förderung durch das Land für 
Sanierungsmaßnahmen an Sportstätten auch für die Stadt Neumünster vorgesehen ist.  
Die Stadt Neumünster erhält eine Förderung durch das Land für die Sanierung des Um-
kleidegebäudes am Sportplatz Feldstraße (beantragt: 213.149 €) und für  das Flutlicht 
am Kunstrasenplatz des städtischen Stadions (beantragt: 32.368 €). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
____________________      ___________________ 
Wiebke Diehlmann       Nicole Pietrzinski 
Stellv. Ausschussvorsitzende     Protokollführerin 
 


